

La Coruña: Un mes, tres pesetas.—PROVINCIAL: Trimestre, cuatro pesetas.—PAISES COMARCANOS EN LA UNIÓN POSTAL: Trimestre, nueve pesetas.

ADMINISTRACIÓN, IMPRIMERÍA Y ESTABLECIMIENTO

Real, 26 y Calera, 21

TÉLEFONO 414

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

## LA CORUÑA

Sábado 18 de Noviembre de 1911.—San Román.

### EL IMPUESTO DE CONSUMOS

## LOS INTERESES CREADOS

La moción presentada por el concejal del Ayuntamiento de Madrid, Sr. Uceda, pidiendo la restauración del impuesto de consumos, ha hallado la oposición que hacían esperar la intransigencia y el mal entendido amor propio de los que tienen interés en seguir defendiendo la ley de supresión como una maravillosa receta para la curación de los males del pueblo.

El acertado propósito de los concejales firmantes de la moción no prosperó oficialmente, por esta vez. No ha habido discusión siquiera respecto al asunto, al verdadero fondo de la cuestión. Contra los abundantes argumentos expuestos, no se alzó una sola voz para hacer un sencillo reparo. Evidentemente temerosos de que el debate arrojase luz á chorros sobre el tremendo fracaso, los esfuerzos del alcalde y de los concejales republicanos han tendido á que no se llegase siquiera á entablar polémica, y se acordó no tomar en consideración el escrito de Uceda.

Como siempre que sin razón se procede, hubo vociferaciones y escándalo é injurias, que no quitaban ni ponen ni influyen en un ápice en la desconsoladora verdad de las cifras del déficit madrileño.

Se ha tratado de prolongar con esto la vida de la ley, y más aun los prestigios de la misma, que entrañan el de aquellos que la han defendido á capa y espada contra los justísimos ataques de quienes, sin gran esfuerzo, advertían que no podía prosperar el engendro económico, atentador á la hacienda de los municipios.

Peró la ley está muerta, y la moción de Uceda ha sido la definitiva puñalada. Esa misma obstinación de los padres y tutores de la criatura, que no quieren que se tire de la manta para descubrir el desquiciamiento que oculta, es el síntoma más revelador. Las cifras, las consideraciones, las categorías citadas hechas en la moción, popularizada por todos los periódicos, no han sido rebatidas. Queda siempre en pie, para desgracia, el ruinoso estado del Ayuntamiento de Madrid. Queda siempre incommovible el fracaso de los impuestos sustitutos, que el público recibió con una hostilidad tan grande como la que á los consumos se profesaba, y, sobre todo esto, hay el dato aplastante, seguro, indudable, de que los artículos no han sufrido la esperada rebaja de precios, que todo sigue igual, que sobre las cantidades que antes se pagaban, se pagan ahora los impuestos de inquilinato y de alumbrado, y que la molesta fiscalización se sigue ejerciendo con pretextos de sanidad, en muchos de esos mismos artículos, en las puertas de la ciudad.

¿Qué quedaron reducidas, pues, esas enormes ventajas de que nos hablaban Canalejas y el *Irati* y los republicanos? ¿Dónde están los beneficios logrados?

Ya no hay argumentos para defender el error; ya se agotaron todos los sofismas. Contra todos los discursos posibles hay la irrebatibilidad de los hechos que comprueban el formidable y rápido fracaso. Se pretende ahora para salvar el puntillo de honor, el pícaro amor propio, envolver á la ley en un privilegio de indiscutibilidad. Nadie la toque... Ahí está y ahí continuará, para bien de aquellos que la apadrinan y que temen que, al caer ella, les alcancen salpicaduras de desprestigio é incompetencia, que de ninguna otra manera pueden evitar.

Terquedad funesta que acarrea el malestar de un pueblo. Mucho más noble y más provechoso sería confesar el error y cortar el mal prontamente. Como los temperamentos perezosos que dejan embrollarse los males con tal de retardar su desenlace, esos hombres no vacilan en dejar que el conflicto se agigante, con notorio perjuicio para los intereses que les fueron confiados.

Peró no durará mucho ese estado de cosas. Los demás municipios habrán tomado buena nota del conflicto en que la ley de supresión puso al concejo madrileño; y los madrileños mismos acudirán la carga cuando amenace el mal abogarlos. Hay cosas que están muy por encima de todas las conveniencias políticas, y una de ellas es la conveniencia económica. La política que atenta contra el bolsillo del contribuyente no puede decir que cuenta con muchas simpatías ni con larga vida.

Ahora vive la ley por la poderosa razón de los intereses creados. Canalejas ha comprado método ahí un capitalismo aspecto de su programa, de sus predicaciones; el *Irati* volcó el cacharro de los adjetivos en honor del proyecto; los republicanos se hartaron de alardear... Hay empleados nombrados con sueldos engolosinantes... El Ayuntamiento de Madrid fue en comisión á felicitar á Canalejas... Se echaron entonces las campanas al vuelo... Todo el mundo se encuentra mal, pero... ¡tantas cosas quedarán entre las ruinas de la ley!... ¡hay tantos intereses políticos y hasta económicos creados á su amparo!

## Comisión provincial

En la sesión de ayer, adoptó los acuerdos siguientes:

Basar á la ponencia del Sr. Nóvoa las cuentas de suministros á los establecimientos de beneficencia de Santiago durante el mes de Septiembre, y la solicitud presentada por D. Joaquín Basadre Liste, pidiendo que no se proceda á la adjudicación definitiva de los remates efectuados el día 9 del actual, para contratar el suministro de víveres, y que se anuncien nuevas subastas.

Dejar sobre la mesa el recurso formulado por D. Manuel Suárez Castro contra un acuerdo de la Junta municipal de asociados de Pedroñ, sobre las cuentas de recudación del año 1909; la cuenta de gastos de la Casa de Misericordia de esta ciudad, correspondiente al mes de Abril último, y el recurso de apelación interpuesto por D. Lorenzo Pérez González contra un acuerdo del Ayuntamiento de Cambre, por el cual se le ordenó que repare al ser y estado que antes tenía el camino llamado de la Telaira.

Nombrar auxiliar de la Secretaría de la Diputación y en comisión secretario-contador de la Casa de Expositos de Ferrol á D. Juan Piñero Zuleta.

Autorizar la traslación de Teresa Pita Trejo desde el Hospital de la Coruña al Hospital de Santiago, y la de Salvador Díez Amor desde la Casa de Ferrol á la Casa de Misericordia de esta ciudad.

Admitir en el Hospital á Servando Martínez Castro y María y Ramón Muñoz López.

Aprobar las cuentas de suministro de agua al palacio de la Diputación durante los trimestres 1.º y 3.º de este año; las de gastos en la Casa de Expositos de la Coruña, en Abril, y las de sumi-

nistros á los establecimientos de Beneficencia de Santiago, durante el mes de Agosto.

D. volver á D. Rogelio Castro Torres la fianza que había constituido como contratista de las obras de la rampa del Pasaje á Palavés.

E. Informar al gobernador civil que procede aprobar el expediente de expropiación de las fincas para ensanche del camino vecinal que va desde el Piñero á Lúsa.

### TEATRO PRINCIPAL

## La compañía de opereta

Hoy debutará en nuestro Teatro principal la notabilísima compañía de opereta italiana Granieri Marchetti, poniendo en escena la aplaudida obra en tres actos *La princesa del dólar*.

Todo lo que se supiere de esta temporada que esta noche se inaugurará será brillante, artística, pomposamente considerada, ya que la compañía es de las pocas que llegan aquí rodeadas de gran reputación, de unánimes elogios y de indiscutible fama.

La representación de *La princesa del dólar* puede decirse que constituye en nuestra ciudad un estreno, pues aquí sólo se ha visto esa obra en un acto, con todas las deficiencias que son inevitables en una refundición.

Es de esperar que el Teatro estará hoy brillante, como correspondiendo á la importancia de la compañía y á la temporada que se inaugura.

La función comenzará á las nueve de la noche, dándose el caso curioso, hasta ahora no presenciado en la Coruña, de que *La princesa del dólar* estará dirigida por la notable maestra concertadora Annina Capelli.

### EN LA PLAYA DE MERA

## Aparición de un cadáver

En la madrugada de anteaño apareció en la playa de Mera el cadáver de un hombre.

Advertido el cabo de mar y el juez municipal de Oleiros, se personaron en el lugar del suceso, y como el cadáver era desconocido dispusieron que quedase expuesto al público para su identificación.

Poco después se presentaron unos marineros que lo reconocieron, manifestando que el muerto era un pescador de caña llamado Sebastián Suárez, vecino de Carnoedo.

Faltaba éste de su casa desde el domingo último que salió de ella para dedicarse á la pesca en las peñas de aquel lugar.

El Juzgado de Oleiros se encargó de instruir las primeras diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver, y su conducción al Cementerio de aquella parroquia para practicarle la autopsia.

Ignórase cómo ocurrió la desgracia, si de desgracia se trata. Lo que se supone es que el infeliz Sebastián ha sido arrastrado por alguna ola al estar pescando en las peñas, pues estos días rompió bastante el mar en toda la costa, pereciendo ahogado.

El desgraciado pescador era viudo y vivía, como ya dicho, en Carnoedo (Sade), con su madre y una hija.

## Una mujer muerta

En el piso bajo de la casa número 5 de la travesía de Garás, apareció muerta ayer por la mañana la inquilina del mismo María Díaz López, de 54 años, soltera, sirvienta y natural de Sanfiz, Ayuntamiento de Begonte, en la provincia de Lugo.

Dicha mujer vivía sola en la mencionada habitación y padecía una afección cardíaca de la cual venía asistida por el inspector provincial de Sanidad Sr. Rubio, y cuando éste iba ayer á visitarla la encontró ya cadáver.

Como no se le conocen parientes llamados á heredería, el Juzgado de instrucción dispuso que se cerrase la vivienda, y se hizo cargo de las llaves de la misma á fin de proceder al juicio de abintestado sinó se presenta alguna persona á recoger los bienes que haya podido dejar.

Acercas de la muerte no se lestruyó sumario, por cuanto el doctor Rubio ha certificado de la causa de la misma.

El cadáver fué trasladado, ya de noche, al anfiteatro del cementerio, y hoy se le dará sepultura.

En la Inspección de Vigilancia se presentó anoche una mujer llamada Pilar Lamas Pérez, vecina de la calle de Saaagoz, que dice que es pariente, aunque lejána, de la muerta.

Porque que existen, además, dos hermanos que residen en Sanfiz, y parece también que María deja algún dinero en la Caja de Ahorros.

## La escuela de la Puebla

Recibimos, y con mucho gusto publicamos, las dos cartas siguientes:

Sr. Director de EL NOROESTE.

May señor mío: recordada ya, mediante la suscripción que á mi ruego se ha iniciado en EL NOROESTE, la cantidad de papeles para contribuir á sostener durante un año la escuela de la Puebla, y conseguido, por lo tanto, el objeto propuesto, creo que debe darse por terminada dicha suscripción.

Reitero á V. mi agradecimiento por la buena acogida que ha dispensado á mi idea, y lo hago extensivo á todos aquellos suscriptores á quienes haya podido mover, además de su deseo de contribuir á la obra, el de complacer al iniciador de ella.

De usted afectísimo y s. s. q. b. l. s. m.,

MANUEL VARELA RAÍO.

Santiago, 15 Noviembre 911.

Sr. Director de EL NOROESTE.

Mi distinguido amigo: al entregarme el Sr. Varela Raíó las cantidades que él ha recibido con destino á su obra reparadora de reunir por suscripción las dos mil pesetas negadas este año á la Escuela de la Puebla por la Diputación provincial, me creo en el deber de dirigirme á V. para testimoniarle mi gratitud y la de los obreros de la Puebla por la valiente protesta publicada en el importantísimo diario de su acertada dirección, que ha motivado la iniciativa de Varela Raíó.

Me conviene hacer constar que la Escuela de la Puebla, que yo he fundado para ocurrir á una necesidad que allí se sentía, no ha tenido más subvención que las dos mil pesetas que el año pasado le concedió la provincia. Sin esperar á hacerlas efectivas busqué profesor para la enseñanza y local para la misma. E. laureado escultor D. Mateo Larrañá, que desahoga un lugar donde recogerse para emprender los trabajos que habrán de acrecentarle de gran escultor en las Exposiciones de Bellas Artes, aceptó su dirección mediante la retribución módica de dos mil pesetas anuales y mi Escuela encontró lujoso albergue en una casa de reciente construcción, en donde por quinientas pesetas anuales se tiene salón adecuado para la enseñanza y casa para el director.

Hoy que vivimos en perpetua fiada, hoy que todo se simula, yo quiero hacer constar que la Escuela de la Puebla es una realidad.

Dígame V. si recibí el reiterado testimonio de mi gratitud y el modestísimo de mi amistad. B. á usted L. M.

JACOBO DÍAZ DE RÁBAGO.

Santiago, 15 de noviembre.

### LA CÓLERA EN VIGO

## Casos en las afueras

Se acuerdan ustedes de aquella epidemia patológica que se desarrolló el verano pasado en Vigo á causa de la falta de fondos, ocasionada por la supresión de los consumos y á pretexto de que Garulier no remontaba el yugo?

Las autoridades hicieron todo lo posible para dominar y localizar la epidemia, llegando al extremo de mandar allí al Sr. Guasp, verdadero estornudo gubernativo, con plenos poderes y máximas atribuciones cívico sanitarias.

El diputado por Vigo, Sr. Urzáiz, puso un feroz telegrama al jefe del Gobierno que, casi, casi, venía á decir lo de los chicos al desafiarse:

—Cuando te quieras, con una mano.

—Vanes esfuerzos! La enfermedad sigue su curso devastador, á pesar de haber llegado el invierno, y lo que á un es más terrible, se extiende á las afueras.

Nigrán es en Vigo algo así como Monelos en la Coruña. Pues ven ustedes lo que dice al *Paro* su correspondiente en Nigrán:

«No recordarán las crónicas electorales una serie de años y de injusticias tan colosales como la desplegada con motivo de las elecciones, en el distrito donde radica el diputado en la temporada de verano.

Sus partidarios han desplegado todo cuanto han podido desplegar, á fin de que la candidatura designada por la voluntad del pueblo no fuese elegida en totalidad.

Se levantaron actas de protestas graves. Nigrán necesita una satisfacción, pues de lo contrario todas las manifestaciones de su representante en el Congreso, no suponen nada y habrá que ponerlas al descubierto, para que sepa el país la sinceridad y moralidad política de sus partidarios.

Aquí se confía en la justicia, y por consecuencia en la anulación de las elecciones.»

Así paga el diablo á quien lo sirva. Don Angel echó el resto por Vigo y Vigo acogió las protestas de Nigrán, que es donde Urzáiz tiene la casa de aldea.

Lo que dirá el prócer, indignado ante estas pruebas de gratitud:

—¿Tu quoque, Brutus?

Como dicen que dijo César cuando le arrearon las puñaladas traperas.

En fin, que la epidemia ya está en Nigrán y, el día menos pensado, nos la encontramos en casa, porque la reza es una misma y las comunicaciones muy frecuentes.

### LA PROTECCIÓN Á LOS ARBOLES

## CONCURSO DE REPOBLACION

La Sociedad de Amigos de los Arboles, constituida en esta capital, acordó abrir un concurso que sirva como ensayo preliminar á los que hayan de suceder, entre todos los propietarios y colonos de terrenos incultos que están situados en los distritos municipales de la Coruña y Santa María de Oza y que tengan deseos de repoblarlos con árboles.

Creo la sociedad que estos estímulos se hacen precisos en un país como el nuestro donde la vida de la agricultura se halla encerrada en los estrechos moldes de la rutina.

Y consecuente con su finalidad abre un concurso para fomentar la repoblación arbórea bajo las siguientes bases:

Primera: La sociedad proporcionará gratis á los propietarios y colonos de terrenos que lo soliciten, la cantidad de semilla de pino marítimo de 40 plantas de la misma especie, en proporción de 20 litros de semilla ó de 2.500 plantas por hectárea. Serán preferidos los que hagan plantaciones más extensas y en terrenos más próximos á la capital.

Segunda: Proporcionará también la sociedad, sin remuneración alguna, cuantos datos é instrucciones considere precisos los terrenos incultos para el mejor resultado de la preparación del suelo, manera de hacer la siembra ó plantación y ensayo de abonos más adecuados.

Tercera: Se admitirán consultas por escrito, singularmente aquellas que tengan por objeto la mayor ilustración para la especialidad cuyo fomento y desarrollo se persigue en este concurso.

Transcurrido el primer año de la siembra ó de la plantación, un jurado compuesto de personas competentes, elegido por la sociedad, adjudicará los siguientes premios:

Diploma de honor de medalla de oro y 200 pesetas para el propietario que haya dedicado á la repoblación mayor extensión de terreno y consiguientemente los árboles en excelente estado á juicio del jurado.

Diploma sencillo de medalla de plata y 100 pesetas á cada uno de los dos propietarios cuyas siembras ó plantaciones sigan en orden de mérito al anterior.

Un diploma para cada uno de los restantes propietarios que hayan hecho el ensayo de repoblación con algún esmero.

Los propietarios y colonos que deseen tomar parte en este concurso lo solicitarán por escrito dirigido á la Junta directiva de la Sociedad de Amigos de los Arboles antes del 30 del mes actual, expresando el lugar y extensión de terreno que deseen destinar á la siembra ó plantación.

Para el concurso se facilitarán también gratuitamente árboles de álamo negro, de la Carolina, plátano, acacias, negrillos, framos y eucaliptus, los cuales deberán ser solicitados por quienes los deseen antes de terminar el presente año.

## EL FERROL

Lamentable suceso. 17 Noviembre.

En San Jorge de la Mariña ocurrió anteañoche un suceso que por verdadero milagro no ocasionó desgracias graves.

En el primer piso de una casa de aquel lugar hallábase varios vecinos velando á una pobre mujer que está gravemente enferma.

Al llegar el sacerdote para ponerle la Extrema Uncción sintióse un ruido extraño é inmediatamente se hundió el piso cayendo el sacerdote, la enferma y todos los concurrentes al acto.

Algunos resultaron lesionados. El pánico que se produjo fué grande.

El *Mollins* á Ribadeo.

Zerpo con rumbo á Ribadeo el cañonero *Marqués de Molins*.

Lleva la misión del Gobierno de entregar al alcalde de Castropol la condecoración que le fué concedida como iniciador del monumento al heroico marino D. Fernando Villamil.

Hará la entrega el comandante del citado cañonero.

En cuanto desempeñe esta comisión, recorrerá las Rías Bajas.

Beneficencia de la Grossi.

Con el encanto de un vals celebró anoche su beneficio la simpática y aplaudida tiple cómica Amelia Grossi.

El teatro, como en las grandes solemnidades, totalmente ocupado.

La encantadora Amelia cantó en uno de los entreactos, de una manera notable, la preciosa romanza *Torna á Torrente y Mená amores*.

La distinguida concurrencia le tributó una ovación cariñosa y delirante.

El palco escénico se cubrió de flores y palomas.

Entre los muchos regalos que recibió, recordamos un joyero con dos onzas de oro, de un grupo de admiradores; una sortija de brillantes, de los

abonador; de un admirador, unos pendientes de oro y brillantes; del representante de la compañía, un impermeable de oro; una sombrilla de encajes, de la empresa del teatro, y muchas esorbilletes de flores.

Esta noche despidió á la compañía. Se representará *La Mascotta*.

Varias noticias.

Está en firme el primer teniente alcalde y conocido abogado D. Manuel Torronte.

El Ayuntamiento acordó ayer abonar los gastos que origina la instalación de oficinas del regimiento de Zamora.

EL CORRESPONSAL.

### CRÓNICA JUDICIAL

## El crimen de la Gaitreira

MORANO, PERRERIAS Y EL ROJO DE MONELOS

Continúa el juicio

Ayer á las diez de la mañana se reanudó la vista de este proceso, cuya curiosidad sumó al que las amplias resacas de la sesión del primer día publicadas por los periódicos locales.

Ante la Audiencia se agrupa un público cada vez más numeroso. Además hay una cola larga, muy larga, que se extiende por la fachada principal del edificio y por la lateral.

A la sesión asiste el procesado Santiago Martínez Morano, á quien no hubo forma de convencer en la cárcel de que la atmósfera de la sala perjudicaba notablemente su dilcada salud.

—No; contestó á quienes trataban de disuadirle— aunque me muera allí quiero oír lo que dicen los testigos.

Más declaraciones

La sala se llenó de gente y sigue el desfile de testigos.

Como lo realmente interesante, puesto que es lo que concierne los cargos, fué lo que dijo anteayer, nos limitaremos hoy á recoger las manifestaciones que encierran alguna novedad.

En 72 los testigos citados y dejaron de deponer muchos de ellos, por no haber comparecido unos y por haber renunciado á otros las defensas.

Se aquí lo que declararon:

La madre del muerto, que vivió á su hijo en el Hospital y oyó de sus labios la acusación contra los tres, pero sin señalar á ninguno, y una hermana del interfecto, que lo vio herido en la faberina de Cermilo Flores y le oyó acusar al Rojo concretamente. La diferencia de sus declaraciones estriba precisamente en la ocasión distinta en que lo habieron.

Parasa Iglesias, que dice que se desmayó en el baile y que á su lado estuvo, auxiliándole, el Rojo. A pesar del desmayo se dió perfecta cuenta de esto.

Dos hermanos que estaban cerca del lugar del suceso y dudaban si alcanzarían ó no el tren para marcharse, oyeron decir allí que el autor de la puñalada había sido el cochero. No se sabe de donde salió este rumor ni su fundamento.

Dos muchachas, hermanas, y otra mujer, que afirman haber oído decir á la madre del muerto que el que mató á su hijo fué uno, pero que habían de pegarla los tres. Claro que esto lo desmintió la Audiencia.

Un hermano de Arturo, el mochecho que guardó las armas (esto no declaró), dijo que Morano le dió á su hermano una navaja y un cuchillo; que la navaja era ancha, de las llamadas de laega de vaca, y tenía la hoja tinta en sangre. Su hermano entregó las armas al Juzgado por indicación de su familia, cuando se andaba en las averiguaciones del crimen.

La tabernera Ventura Vázquez, que afirmó que el *Cacha gorda* estaba jugando á la brisca cuando sonó el tiro, momento en el cual abandonó el juego y salió. No pudo, por consiguiente, presenciar lo ocurrido. Pero á preguntas de la Audiencia, ya vada aclaró la testigo que su hijo llegó al establecimiento diciéndole que en el baile había ido, saliendo entonces *Cacha gorda*, y que después se oyó el disparo.

Otro testigo, que cuando el *Cacha gorda* estaba en la taberna llegaron allí diciendo que habían matado á un hombre y que aquí hay entonces hacia el lugar del crimen.

Y varios presos que afirman que á pesar de dormir en la misma pieza que ocupa el Rojo en la cárcel no le oyeron soñar en alto declaradosos culpable de un crimen de Temprano.

Otro oyeron, en cambio, al *Perreras* decir que el cuchillo era de él y la navaja de Morano, pero que de acuerdo ambos inculparían al Rojo.

Unos testigos, en suma—testigos de las defensas—acusan á Morano de autor de la puñalada y otros al Rojo; pero ninguno porque hubiese presenciado el hecho, sino por referencias.

Prueba documental

Se renunció por la defensa de *Perreras* al informe de los peritos médicos y se leyeron las declaraciones del interfecto que no precisa quien fue el autor. Dice que le acometieron los tres y que uno de ellos le mató.

Otro testigo, en cambio, al *Perreras* decir que el cuchillo era de él y la navaja de Morano, pero que de acuerdo ambos inculparían al Rojo.

Unos testigos, en suma—testigos de las defensas—acusan á Morano de autor de la puñalada y otros al Rojo; pero ninguno porque hubiese presenciado el hecho, sino por referencias.

Y se suspende el juicio hasta la tarde.

Un sordo mudo

Entre los testigos figura un sordo mudo llamado Venancio Iglesias. Como no hay forma de entenderse con él se acuerda que comparezca luego con un intérprete.

Al reanudar la sesión, á las cinco, se ordena que entren ambos.

A Venancio no se le encuentra en los pasillos. Está, por lo visto, en la Sala; pero cómo se le hace saber que lo llama? A voces, no, porque no oye, y además, como es mudo, no puede contestar. El portero de servicio suelta tinta. Mira á un lado, mira al otro, y al fin lo descubre entre el público. Le hace señas y sube el mudo al estrado. Pero falta el intérprete. Se le busca también y al fin aparece.

Este advierte que no se entiende muy bien con el testigo y que algunas palabras se quedan en el misterio; pero como está enterado algo del suceso va á dar una explicación del mismo, explicación que corta la presidencia por oponerse á ello el defensor Sr. Asúnsolo.

Al fin declara el mudo. Se le pregunta por señas si jurara decir verdad y contesta inclinándose, haciendo la señal de la cruz y besando en ella.

La interroga el intérprete sobre quién dió la puñalada.

—¿Fué el más chico?

El mudo responde que no.

—¿El más alto?

Entonces dice que sí, que él lo vió—y señala con los dedos los ojos y hace el ademán de tirar un viejo al viento.

Con esta curiosa declaración se dieron por terminadas las pruebas.

Modificación de conclusiones

A excepción del defensor de *Perreras*, Sr. Patiño, que mantiene las suyas, todas las demás partes que intervienen en el juicio modifican sus conclusiones provisionales.

El secretario da lectura de los escritos.

El fiscal estima que en favor de Angel Chas concurren las eximentes cuarta, sexta y décima

del artículo octavo del Código penal, ó sean las de haber obrado en defensa de sus personas, en defensa de un extraño é impulsado por miedo insuperable de un mal igual ó mayor; ánde á la relación de los hechos que *Perreras* intentó agredir á aquel procesado, obligándole á defenderse; considera autor material de la muerte de Temprano al Rojo y cómplices á sus dos camaradas Morano y *Perreras* y aprueba en contra de los tres la agravante de reincidencia nada más. En cuanto á la lesión sufrida por *Perreras* en la muñeca izquierda dice que por ser una falta no incidental debe entenderse de ella el juez municipal.

El acusador privado Sr. Casares reproduce y se adhiere á las anteriores conclusiones.

El defensor de Martínez Morano, Sr. Vilas, mantiene la negativa y establece la alternativa de que en todo caso su patrocinado sería autor solamente de una falta de maltrato por haber puesto la mano sobre el interfecto.

Y el del Rojo de Monelos, Sr. Asúnsolo, niega también la intervención de este procesado en el hecho de autos y establece, en último término, que la muerte ocurrió en riña confusa y tumultuaria, sin que los acusados se hubiesen puesto de acuerdo para ejecutar el delito y sin que se sepa quien fué el que dió la puñalada.

Angel Chás, absuelto

En vista de la retirada de acusación para este procesado, el presidente pregunta si hay alguien en la Sala que quiera sostenerla, y como nadie contesta se dicta auto de sobreseimiento libre.

Angel Chás abandona en el acto el banquillo y pasa á ocupar un puesto entre el público donde recibe múltiples felicitaciones y apretones de mano.

Los informes

Habla el fiscal

Inmediatamente hace uso de la palabra el fiscal Sr. Hernández.

Comienza diciendo que un alarde de matonismo de quien acostumbrado á tenerlo en todas partes produjo el hecho que se debate.

lo más bajo de la sociedad, la personificación del más tonto ambiente. Y ya que no hay una jaula donde encerrarlos, meted esas flores en la cárcel, se flores juradas; pues si los dejáis en libertad serán un constante peligro para todos nosotros y para nuestras familias. (¡Muy bien, en el público!)

La lealtad de los Jurados en España, su espíritu de poca equidad hace que estos actos se repitan con lamentable frecuencia, y si así procedierais vosotros, la materia ambiente que se respira en la Sala lo tomaría por cobardía. En defensa de la sociedad, de la viuda y de los cinco hijos de Temprano, pido que contestéis con un sí rotundo a cuantas preguntas se os formulen.

¡Bien, muy bien!, en el público. El presidente hace sonar la campanilla e impone silencio. —Aquí no pueden hacerse demostraciones— dice.

El informe del Sr. Casares, fué muy elogiado. El orador estuvo bien de palabra y de intención. Habla con corrección y elocuencia y reúne excelentes condiciones para el foro. Al terminar, el presidente suspendió el juicio por unos minutos y el Sr. Casares recibió muchas felicitaciones.

Un incidente Cuando el acusador arremetía desde su tribuna contra el matornismo, en la sala se agitados le quite una muchacha, guapa por cierto, produciendo cierto desasosiego en el público. Era que detrás de ella estaba un matoncito de pantalón de oída lisa y pelo en melena que no la dejaba ni respirar.

La muchacha, al fin, se volvió a una guardia de Seguridad y le dijo: —Por Dios, señor, lleve a este hombre de aquí que me tiene frita a pelizcos. ¡Tanto sobar ya cansa!

Y el matoncito fué sacado del local. Morano se retira El proceso Martínez Morano no pudo permitirse más tiempo en el baquillo.

Después del informe del Sr. Casares, que debió producir gran impresión en su ánimo, pidió, que, brando, molesto, sin fuerzas casi para mantenerse en pie, que lo trasladasen a la cárcel.

Y allí se fué con una pareja de la guardia civil que lo dejó en la enfermería, en donde está hasta tiempo por la grave afección que padece.

El Sr. Vilas Reanudada la sesión, informó el defensor de dicho procesado, Sr. Vilas.

Su discurso duró una hora o algo más y tendió a demostrar la inocencia de Morano, fundándose en la falta de prueba acusatoria contra él.

Los testigos que afirmaron haber visto al Rojo dar la puñalada, fueron un gran asidero para el letrado, quien trató de demostrar que su patrocinado no tuvo otra participación en el crimen que la de haber cogido por un brazo a Temprano, quizá con ánimo de llevarlo de allí.

Admitió en último caso que lo haya maltratado y sostuvo que esto no sería más que una leve falta.

En este sentido pidió el Jurado un veredicto absolutorio para Morano.

Y se suspendió el juicio hasta hoy a las diez de la mañana. Fatian los informes de los Sres. Patiño y Asúnsolo. Después hará el resumen el presidente señor Sarz y por la tarde habrá veredicto y sentencia.

### DENUNCIA POR ROBO

Juan Pizos Pascual se presentó ayer en la Inspección de Vigilancia formulando una denuncia por robo contra Vicente Herminia.

El denunciante vivía en compañía de éste y de su amante Pilar Piñero en la casa número 4 de la calle de la Florida, pero hubo de ingresar en el Hospital de Caridad por una cosa de un mes, dejando al Vicente encargado de todo su ajuar.

Antes de ir a la cama recibió la denuncia de un robo de ropa de que le habían llevado una maleta y el botón de un abrigo, una americana y un par de zapatos.

La policía pudo descubrir que el abrigo y la americana le había pignorado Vicente Herminia en el Monte de Piedad, y además halló en la casa de aquél, Sinesgo, 25, 3.º, el botón y la maleta.

Hoy será puesto el fei amigo a disposición del Juzgado.

### EL PUERTO

BARCOS ENTRADOS.—Vapor Cabo Peñas, de Marsella y Ferrol, con carbón; Icaro, de San Esteban de Pravia, con carbón; Estados Unidos y Odillo, de Vigo, con sus equipajes, y lanchas de San Villa de Cedeira y San José, de Cedeira, con leña.

BARCOS DESPACHADOS.—Vapor Bazán, para San Esteban de Pravia, en lastre.

CARGA.—Del vapor Cabo Peñas fueron alijadas 404 toneladas de sal, maíces, vinos, manteca y aceite.

OTRAS NOTICIAS.—Con objeto de alijar un cargamento de carbón para el comercio en esta plaza, atracó ayer al muelle de Linares Rivas el vapor Icaro.

### EL CLIMA

Observaciones meteorológicas DIA 17 DE NOVIEMBRE

Fresión barométrica corregida a las cuatro de la tarde 754,3 mm.

Temperatura máxima el día de ayer 16,0

Temperatura mínima hoy 6,7

Dirección del viento a las cuatro de la tarde S. O.

Estado del cielo a las cuatro id. Cubierto.

Dem. de la mar a las cuatro id. Picada.

Horas de niebla en veinticuatro horas 9 mm.

### Tribunales

Sumarios Ingresados en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia el día 17 de Noviembre de 1911.—Carballo: sobre lesiones a Ramón Cento Bembón. Idem: sobre hurto de aves a Julián Bala.—Arzúa: contra José y Manuel La

mas López y otra, sobre desobediencia.—Coruña: contra Maqueo, Barreiro Martínez, sobre lo idem.

Señalamientos para el día 18 de Noviembre de 1911.—SALA DE LO CIVIL. Entrada: Manuel Carameño y consortes, con Miguel U la Escudero, sobre reivindicación de una finca, Mayor cuantía.—Vigo: Avelada y Concha Otero Garra con José Alonso González, sobre entrega de una finca. Licenciosos Sáez y Martínez Fontela.

### EL TRANVÍA ELÉCTRICO

Con objeto de arribar lo antes posible a implantar el tranvía eléctrico en esta ciudad, hace varios días que el Consejo de gobierno de la empresa viene celebrando entrevistas con diferentes personas de la localidad cuya intervención es indispensable para llegar al fin que se desea.

Una de estas conferencias se efectuó ayer con el Sr. Fernández Alías, presidente de la Electricidad Industrial Coruñesa, para determinar las condiciones en que esta sociedad ha de suministrar la energía procedente de la Capela, y casi se puede afirmar que muy pronto será un hecho el cambio de tracción en la línea de Puerta Real a Monelos.

Falta solamente ultimar algunos ligeros detalles de trámite y formalización, y si la cosa no se complica a última hora los consuejros que para la próxima primavera desaparecerán las mulas en el trayecto mencionado.

### Nelson Lines

El magnífico y rápido vapor correo HIGHLAND GLEN de esta Compañía, que salió de este puerto con numeroso pasaje el día 29 de Octubre pasado por la tarde, llegó sin novedad a Buenos Aires el día 15 del corriente, habiendo efectuado la travesía solamente en 16 días.

### Crónica local

En la semana próxima, y ésta que oportunamente se anunciará, La Perla Coruñesa pondrá a la venta un soborrio saído de tiras y entredosos bordados.

Finos, bonifísimos, y a precios muy económicos, no desmerece este saído de los anteriormente hechos y que han colocado esta casa en primera línea para la venta de este artículo.

Ayer publica el Boletín Oficial la rotación de los inscriptos de mar que le trazo de Ferrol, que ocupan 20 años en el próximo voladero de 1912.

Búscase a la vecina del lugar de Cedeiros, parroquia de Pereiría, en Cea, Manuela Orazán Lema, de 40 años, que desapareció de su domicilio. Padece de ensimbecamiento mental y se teme que lo haya ocurrido una desgracia.

Saído.—Cortes de bises, de moselina blanca, bordados, que valen 9 y 10 pesetas, se liquidan a 4 y 4,50 en La Perla Coruñesa.

En el muelle de Linares Rivas fué detenido ayer por dos guardias de Seguridad el chico de 11 años Emilio Vázquez Ceja, en ocasión que sustrajera carbón de una pila perteneciente a D. Dionisio Tejero.

La notabilísima pianista coruñesa señorita Pilar Cestelo, dará un concierto en el «Círculo de las Artes», de Lugo, acompañado a rugos de diversas entidades de la ciudad del Sacramento.

Es seguro que la distinguida artista obtendrá el éxito completo que merecen sus extraordinarias facultades.

Cortes de excelente paño para abrigos; tres metros por 10 pesetas. Hay muy pocos. La Perla Coruñesa.

Con una borrachera mayúscula entró esta mañana el estibador Jaao Pena Paradelo en el Café Moderno, esgrimiendo una navaja de no pocas afiladas puntas, con lo cual intentó agredir a varias de las personas que se hallaban en el local.

Una pareja del cuerpo de Seguridad y el policía Sr. Latorre sudaron liata para contener a Peña Paradelo, y a fuerza de trabajos consiguieron llevarlo a la Prevención de la calle del Orazán, donde paracó.

Siempre cura, ó por lo menos alivia, el Elixir Estomacal de Salz de Carlos, las enfermedades del aparato digestivo, por crónicas que sean, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan aliviado con los demás tratamientos.

El maruero Antonio Souto Domínguez se encontraba ancocho en una casa alegre de la calle del Curro número 4, y cuando llegó la hora de pagar la cuota—dos pesetas—se negó a ello y encima suya le dió una bofetada a la joven María Pereira.

R. querido por ésta el auxilio de un guardia de Seguridad fué detenido Antonio, por éste entonces se burló lo que le pedían y todo quedó arreglado satisfactoriamente.

Pruebe usted las aguas LEREZ. Son las mejores de mesa.

Para preparar Agua de Colonia higiénica y medicinal haga falta la tutela profesional del farmacéutico, más el gusto de confección de perfumes. Ambas cualidades tiérelas, cual ninguna, el Agua Colonia Oribe, 4 litros 16 pesetas, franco estaciones. Pedirla a Logroño.

Regalo de un lindo CHALET (construcción Guimón) con sus pertenencias, que el autor del Licor del Polo hace a sus clientes. Condiciones y fotografía del chalet halláase en cuarta plana.

Inglés. Clases para principiantes y para adelantados. Feijóo, 4.3.º, derecha.

Vienda de Otero Real, 63. Gran surtido en géneros blancos y toda clase de confecciones.

¡Gran saído! de toquillas, nubes, chales y blusas de estambre. San Andrés, 74.—El Encanto.

—¡Habládmelo del joven!—dijo. —Hans le contestó: —Si habéis oído lo que he dicho en la Girafa, no puedo añadir más que muy poca cosa... Esta noche ha llegado a mi casa un hermoso manco, y cuando se apoyaron mis ojos en él, he creído que la condesa Margarita había salido de la tumba.

Las facciones de Rodach palidecieron. —Mucho se le parece—repuso el mercader— tiene sus mismos ojos é idéntica sonrisa... Rodach exclamó: —Bien lo sé; yo le he visto... —¿Y qué pensáis? —Que es él.

Hans puso ambas manos sobre su corazón: después murmuró: —¡Entonces Dios es quien os ha enviado!... —¿Os ha dicho su nombre?—preguntó Rodach. —Se llama Franz—contestó el ropavejero. No pudo contener el barón un movimiento de alegría.

—¡Ya lo veis!—dijo—es nombre alemán. Hans Doru sacudió su cabeza gris. —Si no tenemos otro indicio más, señor—repuso con tristeza el antiguo paje—bien podemos equivocarnos, porque el joven me ha dicho que es francés y que no conoce nuestro idioma.

Desvanecióse la expresión de alegría dibujada en el rostro del barón. Después añadió: —¡No obstante, yo creo que es él... casi es todo seguro!... ¡Me lo dice el corazón!... ¡Luz mar no de Dios ha pasado bastante tiempo sobre nosotros, y la suerte no puede continuar siendo adversa!... ¡Y qué ha ido a hacer a vuestra casa?

# Nelson Lines

Servicio rápido a la América del Sur Salidas semanales fijas Viaje en 15 días Próximas salidas de la Coruña

Highland Brigade	Vapor correo	21 Noviembre
Highland Glen	Vapor rápido	26 Noviembre
Highland Harris	Vapor correo	5 Diciembre

Precio en primera clase . . . . . pesetas 600  
Precio en segunda clase . . . . . pesetas 345  
Precio en tercera clase . . . . . pesetas 225  
(Incluido impuestos de transportes)

Para informes dirigirse a Nicandro Fariña, La Coruña

# Telegramas

Prensa oficial MADRID 17

La Gaceta Publica las disposiciones siguientes: Sancionando para el 15 de Diciembre la subasta para adjudicar el suministro de acopios de piedra, con destino a la conservación de las carreteras de Puerto Rabada a Parol, durante los años 1912 y 13, por el tipo de 24.007 pesetas; de la de Santiago a Camariñán, en las secciones de Berta mirans a Negreira y de Santa Comba a Bovo, durante los mismos años y por el tipo de 13.982 pesetas.

Las proposiciones podrán presentarse hasta la una de la tarde del 9 de Diciembre, depositando previamente una garantía de 250 pesetas en metálico ó efectos de la Deuda. Los decretos recientemente firmados. Disponiendo que los gobernadores obliguen a los Ayuntamientos a consignar en sus presupuestos los gastos indispensables para cumplir las prescripciones sanitarias sobre epidemias. Suspendiendo de empleo y sueldo a seis vigilantes de la cárcel de Valencia, acusados de no cumplir el reglamento en lo que afecta a la comunicación con los presos.

Anunciando la aparición de algunos casos de cólera en Porezo, mar Adriático. El Diario de la Guerra Publica los decretos firmados ayer. Disponiendo que la clase de equitación de la Academia de infantería la desempeñe un capitán de caballería.

Firma del rey De Fomento MADRID 17. Hoy firmó D. Alfonso los decretos siguientes: Concediendo varias cruces del mérito agrícola. Nombrando comendadores y caballeros de la misma orden a varias personas. Autorizando al ministro para que, mediante concurso, adquiriera un remolcador de cincuenta toneladas para conducir los botes moros del Cabo Klutas a la rada de Ahacemas.

Apróbando el presupuesto adicional de gastos para servicio de la Junta de obras del puerto de Sevilla durante el año 1910. Decretando subsistente la tarifa de arribos aprobada por decreto de 2 de Noviembre de 1905, para la exportación é importación de mercancías por el puerto de Ceuta. Reduciendo dicha tarifa en lo que se refiere a carbones para la navegación de cabotaje y extranjeros.

Creando en Madrid, en terrenos del Instituto de Alfonso XII, una escuela ampolográfica. De Instrucción pública Varios decretos relativos al personal del cuerpo de archiveros y bibliotecarios.

Resumen de la prensa La Mañana MADRID 17. Hablando de los métodos obreros, dice que empezamos el siglo con el propósito de resolver la cuestión social, pero todos los indicios señalan el fracaso de los socialistas españoles, que en nada se parecen a los belgas y alemanes.

La acción del partido obrero belga—agrega—es doble: demoler lo viejo, creando antes lo que ha de sustituirlo. Los españoles ignoran esto. El de los directores españoles de las muchedumbres es odio a los poderosos.

El remedio estaría agrupando a los proletarios alrededor de las cooperativas y sociedades mutuales. El Universo Publica un artículo del agustiano Angel Rodríguez, sobre la enseñanza religiosa en Austria. Dice que puede España aprender a importar de Austria.

El Liberal Comntando las declaraciones hechas ayer por Canalejas, dice que son inexactas en cuanto se refiere a la persecución de la prensa republicana. Agrega que le convendría desistir de reorganizar el partido liberal y de celebrar mitines para ponerse en contacto con la opinión y que le bastaría con los informes y folletos que le redacta la policía.

De dejar a la calle—dice—le sucederá que se encontrará, apenas hablase, con con se levanta un hasta las piedras. El País Publica un artículo titulado «Borros-Cullera». Copia cuanto dijo El Correo respecto al asesina

# De Zaragoza

MADRID 17. Para gestionar mejoras El lunes saldrá para Madrid el alcalde de Zaragoza con objeto de gestionar la construcción de una casa de correos, una escuela de veterinaria y de la exención del impuesto de derechos reales por la adquisición del mercado.

Riña sangrienta Esta madrugada rieron a la salida de un baile Manuel Refz y Antonio Ramón. Este resultó gravemente herido de tres puñaladas.

Los novios que matan En Gallur un individuo llamado Alfonso Arroyo disparó cuatro tiros contra su novia Victoria Belzoe, dejándola gravemente herida.

# De política

MADRID 17. La venta de una obra de arte El ministro de Instrucción pública telegrafió al gobernador de Huesca para que se informase sobre la venta de un retablo que se conservaba en aquella parroquia.

Según dice el gobernador fué comprado por el Sr. Anel, vecino de Zaragoza, que lo mandó a D. Pedro Ruiz, de Madrid. El Sr. Jimeno comunicó al gobernador de Madrid para que se visitase al Sr. Ruiz, con el fin de recuperar el retablo.

El actual poseedor de aquella obra de arte no se halla en Madrid y su le ha telegrafado para evitar la desaparición del retablo, advirtiéndole que pertenecía a un monumento nacional, por lo cual es imposible la venta.

Los sucesos de Cullera El Sr. Canalejas no pudo recibir a los periodistas, por hallarse muy atareado. Evió a su secretario para decirnos que nada había de particular y que sólo sabía que llegaban a Valencia periodistas españoles y extranjeros, atraídos por la celebración del Consejo de guerra por los sucesos de Cullera.

Como éste no se verificará hasta los últimos días del mes, van a perder allí tiempo. La nueva estación ampolográfica El Sr. Gasset manifestó que será nombrado el ingeniero agrónomo Sr. García Salinas director de la estación ampolográfica que se crea en Madrid, el cual estudió las enfermedades de la vid en Navarra, cuyos datos aportará para estudiarla en la Mancha.

El servicio radiográfico Colóbrase en el ministerio de Estado una subasta para adjudicar la instalación radiotelegráfica en Fernando Poo. Aljicados provisionalmente al único postor, que era la sociedad Thompson Hauto, por el tipo de 102.000 pesetas.

Visitas a Canalejas El jefe del Gobierno recibió esta mañana muchas visitas. Con el Sr. Barroso, que también le visitó, celebró una larga conferencia.

Sumario contra Melquides Alvarez Comunican de Gijón que el Juzgado instruye diligencias contra Melquides Alvarez por el discurso que pronunció en el mitin celebrado en los Campos Eliseos.

Para los procesos de Cullera La Dirección de Telégrafos ha dispuesto la instalación de dos aparatos Hughes en Sueca con motivo de la vista del proceso por los crímenes de Cullera.

Dieciocho que la sentencia que recalca en dichos procesos no podrá aprobarse hasta el 15 ó 20 de Enero, a causa de tener que someterse al Supremo de Guerra y Marina.

Además los defensores pueden estudiar el sumario durante 22 días, como mínimo. Un banquete Mañana celebrárase en la Unión iberoamericana un banquete en honor del expresidente de Colombia, general Reyes. Asistirán los Sres. Canalejas, García Prieto, Moré, Maura, Azcárraga y el cuerpo diplomático hispanoamericano.

La revisión arancelaria Continúa hoy la ponencia de la Junta de valoraciones, el examen de la clase 10.ª referente a los esmaltes, peltetería, curtidors, plumas y demás despojos.

El general Aitau Halláase en Madrid el gobernador militar de Ceuta general Aitau. Hoy visitó al ministro de la Guerra.

Cambó y Canalejas Esta mañana celebraron una larga conferencia los Sres. Cambó y Canalejas.

Los estudiantes de Comercio El Sr. Jimeno manifestó que los estudiantes de Comercio de Barcelona entraron en clase. Los de industrias siguen en huelga.

# Las hue'gas

MADRID 17. Declaráronse en huelga los obreros arrancadores de esparto de Granada. Piden aumento de jornal.

En La Carolina Continúa la huelga en el mismo estado. Una comisión de patronos y obreros conferenció con las autoridades. Reconocíronse la guardia civil.

Aséjrase que los patronos concederán el aumento de jornal y la jornada de ocho horas, pero que no reconocerán a la sociedad La Palanca. Mineros en huelga Los obreros de la mina Turgs (Zaragoza) declaráronse en huelga. Piden que se les aumente el jornal, á lo que el contratista se niega. Adóptanse precauciones.

De Barcelona

MADRID 17

La mancomunidad

Organizadas por la Liga Regionalista comienza en breve unas conferencias sobre el proyecto de mancomunidad.

Las oposiciones a notarias

El domingo celebrarse un mitin para protestar contra la centralización en Madrid de las oposiciones a notarias.

El producto de una suscripción

Los tradicionalistas entregaron las cantidades recogidas por suscripción pública para la viuda e hijos de Hilarlo Aldas, muerto por consecuencia de los sucesos de San Feliú.

Mitín radical

Mañana celebrarse en la Casa del Pueblo un mitin en el cual explicará su conducta la minoría radical de la Diputación.

Una felicitación

El Sr. Giner de los Ríos envió un telegrama a Lerroux felicitándole por su triunfo.

La infanta Paz

Esta tarde fué al Tibidabo, orando en la Iglesia del Sagrado Corazón.

Después visitó la Catedral, donde contempló las reliquias de Santa Cecilia.

Más tarde estuvo en el Ayuntamiento, donde le recibieron el alcalde y varios concejales.

Extranjero

MADRID 17.

Otro aviador muerto

El aviador alemán Plebschke hizo magníficos vuelos en un monoplano en Jochanisthal, pero debido a un accidente del motor se cayó de veinticinco metros de altura, fracturándose el cráneo.

Terremotos en Europa

Telegrafista de Berlín que en la parte Sur y Sudoeste de Alemania hubo anoche fuertes sacudidas sísmicas, derrumbándose muchas casas en varias poblaciones.

El temblor de tierra sintióse también en Suiza y en el Este de Francia, causando grandes destrozos.

Noticias diveras

MADRID 17.

Tipicos vendidos

Asegúrese que los Recoletos de Pamplona han vendido unos magníficos típicos que se conservaban en el convento.

Otra querrela contra Azzati

El abogado de Valencia que el presidente del Comité conjuncionista presentó una querrela contra Azzati.

Por López Domínguez

En Almería se celebraron solemnes funerales, costeadas por el cabildo, en sufragio del general López Domínguez.

Un terremoto

Comunican de Toledo que en la estación seis megágrafos se registró un terremoto lejano.

Expediente a un catedrático

Se ha nombrado un tribunal, compuesto por los cinco profesores más antiguos de Medicina, para que examine el expediente instruido con motivo de la reclamación formulada por los estudiantes contra el catedrático de Higiene señor Forés.

España en Marruecos

MADRID 17

Visita al Pelsyo.

El general Aldave visitó ayer el acorazado Pelsyo.

El teniente Segura

Sigue mejorando dentro del estado de gravedad en que se halla el teniente Segura.

El zoco El Jemis.—Esperando a un kaid

Estuvo hoy en su más íntimo el zoco El Jemis. Entre nuestros enemigos circula el rumor de que hoy o mañana llegará el kaid Azas, con contingentes de Riata.

Añátese que este viaje obedece al deseo de asistir a una Junta para unificar los criterios respecto a la guerra.

Moros a Argelia

En el vapor correo francés de la Compañía Tonche, marcharon a Orán muchos moros para dedicarse a las faenas agrícolas.

Nuevos tiroteos

Ayer tarde fué tiroteada la nueva posición de Boxda.

A las diez de la noche cesó el tiroteo, que duró hasta la madrugada.

La brigada disciplinaria, que guarnecía dicha posición, repelió el ataque sin consecuencias.

Complimentando a Aldave

Una comisión de moros de Benibughar cumplimentó hoy al general Aldave.

El capitán Parache

Marchó a Madrid para conferenciar con el ministro de Estado el capitán Parache, instructor de la policía.

Movimiento de tropas

Las columnas Persira y Romero salieron de Ishafen e Inarfen, llegando hasta Talust, y ocuparon unas alturas sin disparar un tiro.

El general Aguilera, con tres escuadrones de Alcantáras, estableció el contacto con las columnas.

Los moros de Gu Ermanas descendieron hacia Ciputina y Tikermin, tiroteándose, sin consecuencias.

Las baterías de Tixdra e Ishafen, del segundo de montaña, se pararon para disolver los grupos al lado del Kerit.

No se trata de una operación definitiva. El objeto de esta operación es proteger los trabajos de construcción de los ductos que ocuparán las fuerzas que quedan allí durante el invierno.

Terminados los trabajos retirándose.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 17

Table with financial data including interest rates (4 por 100 interior, etc.), actions (Banco de España, etc.), and exchange rates (Paris, London, etc.).

Ultima hora

MADRID 11.

Reina tranquilidad completa en Las Palmas. Estrucido en la Comedia Lucha de clases, de Miguel Echevarry. La obra, que es grandiosa, obtuvo un gran éxito.

En Price tuvo un éxito mediano la refundición de la ópera inglesa La Gelisa.

El conde del Gove, que se halla en Valencia, expresó en nombre del rey al rector de la Universidad su satisfacción por la recepción celebrada en honor del general Echagüe.

El cabo francés Dschamps, que en Agosto último vendió una smetreladora a los alemanes, fué condenado a veinte años de trabajos forzados.

SALON PARIS

Hoy sábado 18 de Noviembre de 1911

Colosales y espantosas sesiones cinematográficas a las horas de costumbre. La vermouth a las ocho.

PROGRAMA

Cascadas de Elfkarlos, pintoresco viaje por la región sueca, natural.—Victoria de Sofía, escena cómica del gran Núñez.—La duda, hermosa comedia dramática.—La última muchachada de Toribio, interpretada por el grecosísimo Daed.—Agua en todos los pisos, regocijadas escenas.—La gran peñales de la serie de arte Philémon et Baucis, la conculda escena mitológica, arregada por Riche, en colores.

Precios, incluso impuesto: butaca, 0.40; general, 0.15

Teatro Principal

Funciones para hoy sábado

Compañía de ópera cómica y opereta del señor Granier. A las nueve de la noche debut de la compañía con el estreno de la ópera en tres actos La princesa del dólar.

Butaca sin extraos, 2.50; general, 1 peseta.

Pabellón Lino

Compañía dramática del Sr. Castilla. A las seis, sencilla, Los corridos.—A las siete, sencilla, Los asistentes.—A las ocho y media, sencilla, Basta de suegros.—A las nueve y a las diez, sencillas completas de cinematógrafo, en las que tomará parte el tocador de guitarra y cantao flamenco Telesforo del Campo.

Precios para las funciones teatrales: butaca, 0.75; anfiteatro, 0.50; general, 0.30; niños y militares, 0.20.—Para las sesiones de cine: butaca, 50 céntimos; general, 25; niños y militares, 15.

NOTAS UTILES

Cantos.

Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de María (señal Inocenciana) la visita a la Virgen de la Sacra Familia, en Santo Domingo.

IGLESIA DE SAN NICOLÁS.—El día 45 del principio, al anochecer, después del Santo Rosario, el novenario de Animas, a la vez terminada de cual se escitará un solemne responso. E. 23, el día de la misma, tendrá lugar un acto íntimo por la misma intención a las diez.

MASAS DE MARIANA.—Santa Isabel, reina de Hungría, San Ponsiano y San Crispín.

Registro civil.

Día 17.—Nacimientos: José Vigo Rodríguez, Luis Suárez Gozáez y José Chico Barmú ez.

Fallecimientos: Manuela Vázquez López, un año (catorce años), y José A. Legue Rodríguez, 45 meses (hiperemia).

Matrimonios: Antonio Ferreiro Aira con María Concepción Beiteir Rodríguez.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si uno sabe cuidarse. Las enfermedades se apoderan por lo general de la gente, por no acudir a tiempo con el tratamiento más indicado. Es fácil evitar muchos sufrimientos y gastos en la curación si al sentirse mal se emplean con presteza los medios para curarse. Por ejemplo la

Anemia

cuídandola debidamente desde un principio, se puede atajar y curarla, pero si el tratamiento es inadecuado ha de empeorar. He aquí una narración que demuestra el hecho: "Mi hija Pepita de 6 años ha tomado la Emulsión Scott, con los mejores resultados. Le supuraba todo el cuerpo y en particular las orejas, cuello y piernas, lo faltaba el apetito y se hallaba en un estado completamente anémico. Cuando empezó a tomar la

Emulsión Scott

hacía 3 años que estaba enferma y no creía poder salvarla. Bastaron los dos primeros frascos para despertar el apetito y después, fué recuperando la salud rápidamente, gracias a su poderoso reconstituyente." Magin Grimau (Pasaje Pages No. 9) Barcelona 18 Enero 1910. El remedio por excelencia y el más rápido en todos los casos de anemia, es la Emulsión Scott. Si en vuestra familia sufre alguien de anemia, procuraos la Emulsión Scott, pues igual os aconsejará el médico al ser consultado. La Emulsión Scott, es el remedio seguro para curar la anemia, pero tiene que ser la de Scott. Ninguna otra Emulsión tiene una lista tan larga y sorprendente de curaciones en todos los países civilizados. Toméis anemia? pues comprad la Emulsión Scott hoy mismo. La de Scott, tomada a tiempo cura la anemia en cualquier época de la vida, ya se trate de niños, adultos o ancianos.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



Pasajes para Buenos Aires por mensualidades

El que desee trasladarse a Buenos Aires y no cuente con dinero suficiente para comprar su pasaje de tercera, segunda o primera clase el contado, puede escribir a cualquier pariente o amigo en aquella ciudad, encargándole solicite los que desea en el Banco Mercantil del Rio de la Plata, Avenida de Mayo 646, pues dicha institución los facilita pagaderos en cuotas mensuales.

Cualquiera persona gana allí lo suficiente para discurrir de su jornal una pequeña cantidad cada mes, de manera que el pariente o amigo que lo solicita, apenas si tiene necesidad de adelantar dos ó tres mensualidades, pues al llegar el pasajero a su destino puede con su trabajo continuar pagando la obligación.

En pocos meses que hace funciona esta sección, tiene despachados mas de treinta mil pases en estas condiciones. Este Banco también da giros por cualquier cantidad sobre todas las capitales y pueblos de Galicia pagaderos en cuotas mensuales, siendo el único que opera en esta forma. Diríjase al Banco Mercantil del Rio de la Plata, Avenida de Mayo, 646.—Buenos Aires.

"La Rosario"

Fábrica de aserrar maderas. San Felipe (Graña), con muelles para el embarque.

Almacenes de maderas de pinota, rojo y pache. Precios económicos y descuentos.—Aceptillado y machado en toda clase. Informes y dirección: Ferrol, Circo Ferrolano.—Pídanse listines.

LA INYECCION YER

Cura en 36 horas la Blenorragia (Purgación) y toda clase de flujos anti-guós ó recientes.

Resultado infalible del 99 por 100 de los casos

Precio: cuatro pesetas. Venta al por menor: Farmacia Europea, Real, 55 y Farmacia Central, San Andrés, 119.

Depósito: "Droguería Central", San Andrés, 119

LA CORUÑA

LA ELÉCTRICA

DIALOGANDO

—¿Has leído, amigo Arturo, El Noroeste de ayer? —Lo suelo siempre leer. —Pues me sacas de un apuro. —No sé qué quieres decir. —Si escuchas me explicaré, aunque explicarme no sé esto que me vas a oír. Como lees ya sabrás que Vaamonde cada día nos lanza una poesía medida con un compás. —Si es verdad, mas no comprendo el que ni mala ni buena valga siquiera la pena de lo que tú estás diciendo. —Hombre, yo creo una guasa emplear el parateo; es un sistema gastado para anunciar una casa. —Como pesado te pones y lo tomas con calor tú sabrás cual es mejor. —Déjame de explicaciones.

REAL, 51.

Diarios Extranjeros

Le Figaro, Excelsior, Le Journal, Le Matin, L'Echo de Paris, La Petite Gironde, La France, Daily Mail, etc.

Todos los días en la

Librería ZINCKE

CANTÓN GRANDE, 27

LA CORUÑA

Azulejos

finos ingleses, lisos y biselados. MANUEL PORTAS.—San Nicolás, 36 y 38. Coruña.

Empresa de OMNIBUS

Alquiler de carruajes de todas clases y automóviles. Calle de Francisco Mariño, 10 y 16 (Al lado de los Automóviles de Santiago)

Teléfono núm. 176

Alquiler de carruajes de todas clases para dentro y fuera de la población, bien por horas ó ajuste, según convenga al público.

Servicios especiales a los ferrocarriles de familiares, hasta seis asientos y equipajes que no excedan de 75 kilogramos: 4 pesetas y 5 id. si exceden de este número de asientos ó kilogramos.

Automóviles de alquiler para población y turismo. E. Las personas que necesiten alquiler algún carruaje ó automóvil deben pedir precios a esta casa, bien por teléfono ó pasarse por las cocheras y garage, y se con vencerán que no hay competencia posible.

Los avisos se reciben en la cochera, garage ó por teléfono.

Exactitud y formalidad en los servicios

Dr. Gutiérrez Moyano

RAYOS X, MEDICINA, CIRUJÍA.

Consulta de 11 a 1 Sánchez Bregua, 6-3.º

Huéspedes.

En casa particular se admiten dos ó tres. Asistencia como en familia.—San Andrés 98, piso segundo, izquierda. Informará: D.ª Andrea Pita.

GRAN LIQUIDACIÓN DE CALZADO

La Bota de Oro

San Andrés núm. 88.

Esta casa por tener que cerrar en este mes, liquida todas las existencias por mitad de su precio.

Para convencerse, pasen antes por esta casa.

"El Capricho,"

La casa que más surtido presenta y más barato vende, tiene el gusto de ofrecer a su distinguida clientela y al público en general, guantes piel 1.ª a 2.25, y a 3 clase extra en punto, desde 75 céntimos par. EL ACABÓSE: de caballero a 2.75, piel inmejorable. Abrigos señora, corte y confección esmerada, desde 35 pesetas gran surtido.

60—Riego de Agua—60

Se vende una bicicleta.—Cuatro Caminos, 88, informará.

Se facilita en hipoteca una cantidad.—Razón: Santa Margarita, 51, principal.

Abonos químicos minerales y primeras materias para los mismos, clases extras. Fernández, Torres y Compañía.—Coruña.

A las señoras

CASA AUX ELEGANTES

7—Estrecha San Andrés—7

Elvira Pérez tiene el honor de participarles que desde el 2 de Noviembre en adelante presentará un numeroso y elegante surtido de sombreros de señora y niño en los que podrá admirar las últimas creaciones parisienas, los cuales se reciben constantemente. Agradecerá a las señoras le honren con su visita para que puedan apreciar lo selecto de los modelos y los precios económicos a que los vende. También hay un gran surtido de cascos, fantasías, plumas, etc.

Academia Preparatoria

para ingreso en el Cuerpo de Aduanas

Preparación por oficiales del Cuerpo.—Informará en la Intervención de la Aduana ó en la

Avenida de Rubine, 4

Para combatir el Estreñimiento habitual y sus consecuencias usar las tan renombradas PILDORAS REY

puramente vegetales. Caja, una peseta. En casos de Dispepsia, Dolor de Estómago, Vómitos, Acedias, Gastritis, Diarreas crónicas, Dilatación, etc., los curaréis con el Poderoso Tónico reconstituyente digestivo Rey, por 5 pts.

De venta en la Gran Farmacia Moderna de Daniel R. Sánchez.—CASTELAR, 18 y 20

LA ELECTRICA

CARLOS VAAMONDE, sucesor de E. F. Arias

Gran surtido en aparatos para electricidad, lámparas, artilerías de Bohemia, lámparas incandescentes, accionadas y de filamento metálico de las mejores fábricas nacionales y extranjeras, timbres, teléfonos, pararrayos y toda clase de material menuda de electricidad.

Aparatos para acetileno

Máquinas de coser marca Selsol, agujas, aceites, gases, canilleros y toda clase de piezas de recambio. Bicicletas marcas Selsol, Frero y E. S. A.—Accesorios para las mismas.—Máquinas de escribir.—Ventas al contado y a plazos.

51, REAL, 51.—LA CORUÑA.

VENTA. A voluntad de sus dueños se hace de las casas números 17 de San Nicolás y 18 de la Barrera de esta ciudad.

Informará el procurador D. Enrique Aranda, Castelar 18 y 20, principal.

VENTA. Se hace de la casa núm. 16 de la calle de Payo del precio y condiciones informará el procurador D. Enrique Aranda, Castelar 18 y 20, principal.

Solamente Estómago é Intestino con ulcera del 11 a 1, en Real 51, segundo, el Dr. JOSÉ G. LESTACHE.

Lactaria Gallega

Leche fresca de las montañas de Curtis a todas horas.—Leche esterilizada y maternizada para la alimentación de los niños.

Kiosco, en el Obelisco; Santa Lucia, 12; Central: Fuente de San Andrés, 26

MARCUS PARA CUADROS

de molduras corrientes y de fantasía. Precioso y variado surtido en la Fábrica de Puig.

Jose Pan Garcia, Corredor de Comercio—Intervención de papel del Estado y valores industriales, en operaciones del Banco de España y fondos en esta plaza.—Préstamo sobre fincas.—Administraciones.—Seguros de incendios y todos los asuntos inherentes a su profesión. Escritorio: Rnanueva, 16, LA CORUÑA.

Rio de la Plata

PRECIO FIJO

JUANA DE VEGA, 48 y 20.—ALAMEDA, 47 y 49

Grandes saldos en calzado, tejidos, géneros de punto y otros varios artículos

Rantizgo Niato Garfio

Venta de la casa 110 calle del Orzán, libre de todo gravamen.

Dan razón: Damas, 8, primero.

José Barbeito, Médico Cirujano.—Consulta de 4 a 8.—Riego de Agua, 42-3.º.

Banco de España Sucursal de la Coruña

Se previene a los presentadores de pedidos de agregación de hojas de cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100, que deberán recogerlas en esta Sucursal hasta el día 30 del actual, puesto que, pasado dicho plazo, habrán de solicitarlas de la Delegación de Hacienda.

La Coruña, 17 de Noviembre de 1911.—El Secretario.

Alfredo Vilar.

SE VENDEN varias fincas urbanas en esta población, que producen renta mensual de 50 a 500 pesetas.—OPERACIONES HIPOTECARIAS Informará el Procurador, D. Ricardo S. Rodríguez.—Fama, 1.

Esnalte PETRIFICANTE LIQUIDO

Es la última producción inglesa, la patente más acreditada y reconocida como única para combatir la humedad en las viviendas

NO TIENE RIVAL para pintar paredes y pisos y preservarlos de toda acción de la humedad, polvo, microbios, etc. se seca prontamente. Iluminosa las fachadas y parades interiores y produce un aspecto brillante y duro como la porcelana. Se garantiza su resultado. Es de fácil empleo y se vende en galtones de cinco kilos en los colores ROJO, PIEDRA y BLANCO.

José Novoa, Payo Gómez e

CLÍNICA del médico-cirujano Especialista Nuñez Cordero

Ex interno numerario del Gran Hospital Real de Santiago

Enfermedades de la piel, venéreas y sifilíticas, Mijer

vias urinarias, impotencia, neurastenia y propias de la

Operaciones y curas a horas convencionales, con aparatos modernos eléctricos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos. Últimos adelantos.

San Andrés, 117, 2.º

Consulta de nueve a dos

Dr. F. Paz Amado

Médico Odontólogo

Linares Rivas, 9 principal.—Teléfono número 168

Especialidad en toda clase de dentaduras en cauchú, puentes, coronas, dientes é pivot y todos los demás trabajos de la odontología moderna.

Consulta de 9 a 12 y de 3 a 6

"ZURICH"

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil,

Fundada en Zurich el año 1872

Capital social . . . . . Francos: 10.000.000

Capital desembolsado . . . . . 6.000.000

Reservas á fines 1910. . . . . Francos: 60.505.290

Seguros Colectivos sobre accidentes del trabajo en tierra y mar.—Seguros Individuales contra toda clase de accidentes dentro y fuera de la profesión y Seguros sobre la Responsabilidad Civil para coches, camiones, automóviles, etc.—Primas y condiciones ventajosísimas.—Agencia en La Coruña, RAMÓN C.

